

Entdecken Sie mehr im E-Journal **Ethik und Militär Kontroversen in Militärethik & Sicherheitspolitik**
www.ethikundmilitaer.de

Discover more in the E-Journal **Ethics and Armed Forces Controversies in Military Ethics & Security Policy**
www.ethicsandarmedforces.com



Bisher erschienen | previous editions

- 2020/2** Corona-Pandemie | Corona Pandemic
- 2020/1** Nukleare Abschreckung | Nuclear Deterrence
- 2019/2** Ethische Bildung | Ethical Education
- 2019/1** Konfliktzone Cyberspace | Conflict Zone Cyberspace
- 2018/2** Ein Europa – eine Armee? | One Europe – One Army?
- 2018/1** Strategic Foresight: Mehr Weitblick, weniger Krisen? | A Broader Vision, Fewer Crises?
- 2017/1** Terror – Profiteure der Angst | The Fear Profiteers
- 2016/1** Innere Führung & Führungsethik | Innere Führung & Leadership Ethics
- 2015/2** Hybride Kriege | Hybrid Warfare
- 2015/1** Militärmedizinethik | Military Medical Ethics
- 2014/2** Cyberwar | Cyberwar
- 2014/1** Drohnen und LAWS | Drones and LAWS



Herausgeber | Editor:
zebis
Zentrum für ethische Bildung in den Streitkräften
Tel. (040) 67 08 59-51
info@zebis.eu

Ethik und Militär

Kontroversen in Militärethik & Sicherheitspolitik

2021/1

Ethics and Armed Forces

Controversies in Military Ethics & Security Policy



DER KLIMAWANDEL ALS BEDROHUNGSMULTIPLIKATOR

CLIMATE CHANGE AS A THREAT MULTIPLIER

ONLINE
AB
15.06.21

GRATIS-
DOWNLOAD



Das E-Journal im kostenlosen Download
www.ethikundmilitaer.de

Free download of the E-Journal on
www.ethicsandarmedforces.com



DER KLIMAWANDEL ALS BEDROHUNGSMULTIPLIKATOR

Die Erderwärmung stellt die Menschheit vor existenzielle Bedrohungen und wirft drängende Fragen globaler Gerechtigkeit auf. Zunehmende Katastropheneignisse, Umweltdegradation, Ressourcenknappheit, (Binnen-)Migration etc., gerade in den besonders vulnerablen Regionen des globalen Südens, sind eine gewaltige humanitäre Herausforderung und können Konflikte und Sicherheitsrisiken verstärken. Damit steigt der Druck, Anpassungsstrategien, Krisenprävention und Nachhaltigkeit in sicherheits- und verteidigungspolitische Konzepte zu integrieren. Die Beiträge und Interviews dieser Ausgabe beleuchten wichtige Aspekte der Diskussion über Klimagerechtigkeit und Antworten auf den Klimawandel.

Raus aus dem Treibhaus: Gemeinsam und global lässt sich das Sicherheitsrisiko des Klimawandels noch verhindern

Michael Czogalla, FES, Washington, D. C.

Der Klimawandel als Risikoverstärker – Über die Zusammenhänge von Klimaveränderungen und Konflikten

Michael Brzoska, IFSH, Hamburg

Wenn Du Frieden willst, schütze das Klima!

Andreas Lienkamp, Universität Osnabrück

Klimagerechtigkeit und Klimakonflikte als sicherheitspolitische Herausforderung des 21. Jahrhunderts

Angela Kallhoff/Thomas Schulte-Umberg, Universität Wien

Warum wir eine grüne und ganzheitlichere internationale Sicherheits- und verteidigungspolitik brauchen

François Bausch, Vizepremierminister, Luxemburg

Mehr Aufgaben, mehr Ressourcen, mehr Inklusion: Anforderungen an die Humanitäre Hilfe in Zeiten steigender Klimarisiken

Oliver Müller, Caritas international, Freiburg

SPECIAL: Neue Herausforderungen für das Militär und das Konfliktmanagement

Interviews mit Generalleutnant Richard Nugee, Klimawandel- und Nachhaltigkeitsbeauftragter im britischen Verteidigungsministerium, und Christophe Hodder, Umweltsicherheitsberater bei der UN-Mission in Somalia (UNSOM)

CLIMATE CHANGE AS A THREAT MULTIPLIER

Global warming presents humankind with existential threats and raises pressing questions of global justice. Increasing disasters, environmental degradation, resource scarcity, (internal) migration, etc., especially in the particularly vulnerable regions of the global South, are a huge humanitarian challenge and can exacerbate conflicts and security risks. This increases the pressure to integrate adaptation strategies, crisis prevention and sustainability into security and defense policy concepts. The articles and interviews in this issue shed light on important aspects of the debate on climate justice and responses to climate change.

Out of the Greenhouse: Jointly and Globally, the Climate Change Security Risk Can Still Be Prevented

Michael Czogalla, FES, Washington, D. C.

Climate Change as a Risk Amplifier – On the Links Between Climate Change and Conflict

Michael Brzoska, IFSH, Hamburg

If You Want Peace, Protect the Climate!

Andreas Lienkamp, University of Osnabrück

Climate Justice and Climate Conflicts as a Security Policy Challenge in the 21st Century

Angela Kallhoff/Thomas Schulte-Umberg, University of Wien

Why We Need a Green and More Comprehensive International Security and Defence Policy

François Bausch, Deputy Prime Minister, Luxemburg

More Tasks, More Resources, More Inclusion: Requirements for Humanitarian Assistance in Times of Increasing Climate Risks

Oliver Müller, Caritas international, Freiburg

SPECIAL: New Challenges for the Military and Conflict Management

Interviews with Lieutenant General Richard Nugee, Climate Change and Sustainability Non-Executive Director, UK Ministry of Defence, and Christophe Hodder, environmental security advisor to the UN Mission in Somalia (UNSOM)